



COORDINADORA DE LAS ORGANIZACIONES
INDÍGENAS DE LA CUENCA AMAZÓNICA



**BOLETÍN
TRIMESTRAL**

SOMOS





COICA, junto con Stand Earth, han llevado a cabo una exhaustiva investigación sobre cómo las políticas de gestión de riesgos ambientales y sociales (ESRM) de los principales bancos que financian la extracción de petróleo y gas en la Amazonía no abordan adecuadamente los impactos adversos de su financiamiento en las personas y la naturaleza.

EL BLANQUEO ECOLÓGICO EN LA AMAZONÍA

El estudio revela que, en los últimos 20 años, seis bancos – Citibank, JP Morgan Chase, Itaú Unibanco, Santander, Bank of America y HSBC – son responsables de casi la mitad del financiamiento de operaciones de petróleo y gas en la Amazonía.

A pesar de afirmar que defienden los derechos humanos y la protección del medio ambiente, estos bancos continúan financiando operaciones destructivas en Brasil, Perú, Colombia y Ecuador. Sus compromisos declarados para abordar el cambio climático y la pérdida de biodiversidad no se reflejan en la práctica, ya que sus políticas ESRM no excluyen los proyectos de combustibles fósiles más dañinos.

El informe destaca que un promedio del 71% de la Amazonía no está adecuadamente protegido por las políticas de riesgo de estos bancos, con excepción de HSBC.

Las transacciones financieras están estructuradas para minimizar la debida diligencia, permitiendo que el 72% de todas las transacciones de financiamiento de combustibles fósiles eludan una evaluación rigurosa.

Además, el informe presenta testimonios sobre los devastadores impactos de las operaciones de petróleo y gas en las comunidades indígenas de la Amazonía. La pérdida de más de una cuarta parte de la cobertura forestal de la región pone en peligro su función hidrológica y su biodiversidad.

Consulta el informe completo en:

EL BLANQUEO ECOLÓGICO EN LA AMAZONÍA



PROGRAMA DE FORMACIÓN INDÍGENA EN DIPLOMACIA E INCIDENCIA INTERNACIONAL

SOMOS



COICA ha presentado su nuevo Programa de Formación Indígena en Diplomacia e Incidencia Internacional “Evaristo Nugkuag”. Esta iniciativa surge en preparación para eventos internacionales, asegurando que los líderes y representantes de las organizaciones amazónicas tengan el conocimiento necesario para transmitir mensajes adecuados en cada espacio.

Evaristo Nugkuag, fundador y primer Coordinador de COICA, ha sido un vocero fundamental en la lucha del movimiento indígena a nivel global.

El programa se lanzó como antesala de la COP 3 de Escazú, con la visión de garantizar la defensa de los derechos de los pueblos indígenas de la Amazonía, quienes arriesgan sus vidas diariamente para preservar no solo sus territorios ancestrales, sino también la invaluable riqueza ambiental que representa la Amazonía para el equilibrio global. COICA reconoce la valentía y el sacrificio de estos defensores y se compromete a seguir apoyando su labor en todas las instancias posibles.



COP 3 DE ESCAZÚ



COICA, como vocera regional de los pueblos indígenas amazónicos, participó en la COP 3 de Escazú, donde, junto a otras organizaciones aliadas, lograron la aprobación del Plan de Acción para la Protección de Defensores de Derechos Humanos en la región. Aunque la aprobación del plan es un logro significativo, persisten importantes desafíos para garantizar una protección efectiva y concreta de los defensores indígenas.

SOMOS



Propuestas Indígenas para la Acción:

1. Representación Indígena en la Gobernanza del Acuerdo de Escazú: Exigimos ser escuchados y tener voz en las decisiones que afectan directamente nuestros territorios y vidas.
2. Plan de Acción Efectivo e Intercultural: Un plan inclusivo que garantice la protección de quienes defienden nuestros derechos, considerando nuestras realidades culturales y ambientales.
3. Protocolo Complementario sobre Medidas de Protección, Acceso a la Justicia y Reparación: Necesitamos medidas efectivas que aseguren nuestra protección, acceso a la justicia y reparación en casos de violencia



Es crucial desarrollar un protocolo complementario que fortalezca las disposiciones del plan de acción, específicamente sobre medidas de protección, acceso a la justicia y reparación.

Desde COICA y su Programa de Defensa de Defensores Indígenas, se enviaron propuestas para los Proyectos de Decisión tratados en la COP 3, las cuales fueron acogidas por algunas delegaciones de los Estados y representantes electos del público.

ALIANZA COICA-IRD

En mayo, se firmó el convenio marco IRD-COICA en la Universidad Regional Amazónica Ikiam para fortalecer la colaboración entre el IRD (Instituto de Investigación para el Desarrollo) y COICA. Este convenio representa un compromiso significativo para abordar los desafíos ambientales y sociales de la región, integrando conocimientos científicos y ancestrales en un esfuerzo conjunto por la sostenibilidad de la Amazonía. El IRD, una institución pública de investigación francesa, promueve un modelo de cooperación científica equitativa con los países del Sur, destacándose por su enfoque interdisciplinario y su compromiso con la ciencia ciudadana para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible.



SOMOS



CONFENIAE SE UNE A LA INICIATIVA: AMAZONÍA POR LA VIDA - PROTEJAMOS EL 80% AL 2025



Los líderes de los pueblos indígenas en la Amazonía de Ecuador han decidido unirse en una misión crucial: proteger el 80% de la selva amazónica para el año 2025.

Este compromiso refleja la urgente necesidad de preservar uno de los ecosistemas más biodiversos del planeta.

Los territorios indígenas, donde habitan muchas de estas comunidades, son de vital importancia, ya que contienen el 80% de las plantas y animales que subsisten en el mundo.



La Iniciativa Amazonía por la Vida busca apoyar el reconocimiento de los derechos de los pueblos indígenas y proporcionarles los recursos necesarios para continuar cuidando sus territorios. La adhesión de CONFENIAE demuestra el esfuerzo conjunto con COICA y los demás integrantes de la iniciativa 80x25, orientado a la protección del territorio amazónico ecuatoriano y al respaldo de la visión regional de COICA



**AMAZONIA
POR LA VIDA:
PROTEJAMOS
80% AL
2025**
EVITANDO EL PUNTO DE NO RETORNO

SOMOS



CONVENCIÓN MARCO DE LA ONU SOBRE EL CAMBIO CLIMÁTICO SB60

La Coordinadora General de COICA, Fany Kuiru, destacó su compromiso y el de toda la COICA con la protección ambiental y los derechos de los pueblos indígenas durante su intervención en la Conferencia de Prensa de la Sociedad Civil Latinoamérica, celebrada en el marco de las sexagésimas sesiones del Órgano Subsidiario de Asesoramiento Científico y Tecnológico y del Órgano Subsidiario de Implementación (SB60) de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC), también conocida como Conferencia de Bonn sobre el Cambio Climático.



Objetivo de Protección del 80% de la Amazonía para 2025: Se planteó la importancia de que todos los países se comprometan con el objetivo de proteger al menos el 80% de la Amazonía para el año 2025, como medida para evitar un punto de no retorno en la degradación de este crucial ecosistema.

Financiamiento Directo a Organizaciones Indígenas: Fany hizo hincapié en la necesidad de un financiamiento directo a las organizaciones indígenas y sus aliados para llevar a cabo actividades efectivas de adaptación y mitigación del cambio climático. Destacó que actualmente menos del 1% de los recursos destinados al cambio climático llegan a los territorios indígenas, donde las mujeres desempeñan un papel fundamental.

FOSPA XI

El XI Foro Social Panamazónico (FOSPA), celebrado del 12 al 15 de junio de 2024, concluyó en Rurrenabaque y San Buenaventura, Bolivia, con la participación de delegaciones de varios países de la región amazónica, así como delegados de COICA. Este encuentro fortaleció el compromiso de los pueblos amazónicos en la lucha por la justicia social, ambiental y los derechos humanos durante cuatro días de convivencia en los cuales se desarrolló un proceso de discusión colectiva, cuyo resultado presentamos ahora, en las resoluciones aprobadas en las Asambleas Temáticas del XI Foro Social Panamazónico



SOMOS



Crisis Climática y Protección de la Amazonía:

La Amazonía se encuentra en un estado de emergencia climática, amenazada por la deforestación y el extractivismo. Se hizo un llamamiento global para construir un “Acuerdo por la Vida” que enfrente el colapso climático y ecológico desde las bases, rechazando las falsas soluciones como los bonos de carbono y la geoingeniería.

Derechos de los Pueblos Indígenas en Aislamiento:

Se destacó la necesidad de proteger a los Pueblos Indígenas en Aislamiento y Contacto Inicial (PIACI), garantizando sus derechos territoriales, su autonomía y libre determinación. La defensa de estos pueblos es crucial para la preservación de su cultura y modos de vida.

Mujeres en el XI Foro Social Panamazónico:

En el XI Foro Social Panamazónico, las mujeres desempeñaron un papel fundamental en la defensa de los derechos humanos, territoriales y ambientales. Se abordaron temas cruciales relacionados con la violencia de género, la equidad y la protección de las mujeres defensoras de derechos humanos y de la naturaleza.



Síguenos en nuestras redes oficiales



BOLETÍN TRIMESTRAL

